
 

 

 

  
 

 

- Ai Consigli degli Ordini degli  Architetti, 

   Pianificatori, Paesaggisti e Conservatori 

- Alle Federazioni e Consulte Regionali 

LORO SEDI 

 
 

 

OGGETTO:   DCR 29 settembre 2018 – Invio resoconto. 

 

 

Si trasmette, in allegato, per conto dell’Ufficio di Presidenza della Conferenza 

degli Ordini, il resoconto della Delegazione Consultiva svoltasi il 29 settembre u.s.  

 

 Con i migliori saluti. 

 
 

 

Il Coordinatore  

del Dipartimento Interni 

 (arch. Franco Frison) 

  

 

 

 

Il Consigliere Segretario                        Il Presidente 

 (arch.Fabrizio Pistolesi)          (arch.Giuseppe Cappochin) 

 

          

 

 

 

All.: c.s. 
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Delegazione Consultiva a base regionale  
Mercoledì 26 settembre 2018 alle ore 10:00 

presso la sede del CNAPPC  
in via Santa Maria dell’Anima, 10 - Roma  

 

RESOCONTO SINTETICO 

 
ORDINE DEL GIORNO: 

10:00 Introduzione da parte dell’Ufficio di Presidenza 

Relazione Presidente C.N.A.P.P.C. 

 10:30 Considerazioni ed attuazione dei temi congressuali  

                Dibattito 

12:00 Conferenza Nazionale degli Ordini di Matera 

  Dibattito  

13:30 Pausa pranzo 

14:30 Bilancio di Previsione del C.N.A.P.P.C. 2019 

Illustrazione  

Dibattito  

 Varie ed eventuali 

17:00 Chiusura lavori 

 

Alle ore 10.15 vi è l’apertura dei lavori  

 

L’Ufficio di Presidenza illustra i prossimi eventi in programma.  

 

Giuseppe Cappochin (Presidente C.N.A.P.P.C.)  

Si scusa se dovrà lasciare prima la Delegazione ma ha la conferenza stampa con il Ministro Toninelli per 

lanciare l’evento “Diamoci una Scossa” che il 30 settembre porterà Architetti ed Ingegneri nelle piazze 

italiane per annunciare il mese della prevenzione sismica. I tempi sono stati stretti, ma è stato 

fondamentale arrivare con il lancio della prevenzione sismica prima dell’approvazione della legge di 

stabilità. 

Introduce i lavori della Delegazione, ringrazia nuovamente tutti gli Ordini Italiani, la Delegazione Regionale, 

la Conferenza degli Ordini e l’Ufficio di Presidenza per il grande lavoro svolto assieme al C.N.A.P.P.C. per 

l’VIII Congresso Nazionale di Luglio e relaziona ai presenti sugli sviluppi e gli obbiettivi già in fase di 

attuazione. 

 

Il C.N.A.P.P.C.  in attuazione ai temi congressuali sta portando avanti 3 linee di lavoro: 
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− Abitare il Paese – La cultura della domanda – I bambini e i ragazzi per un progetto di futuro prossimo 

Su suggerimento del Ministro dell’Istruzione, dell’Università e della Ricerca, Marco Bussetti, incontrato il 

28 agosto, la collaborazione relativamente al progetto attivato con la Fondazione Reggio Children e con 

gli Ordini degli Architetti P.P.C. è stata estesa anche all’Università “La Bicocca” che già opera con 

iniziative dedicate, in questo settore. 

− Linee guida per l’architettura 

Con nota in data 14 settembre 2018 il Ministro per i beni e le attività culturali ha individuato nel 

Consiglio Nazionale degli Architetti P.P.C., l’interlocutore apicale per rappresentare il mondo 

professionale degli architetti, al fine di collaborare con la Direzione Generale Arte e Architettura 

Contemporanea e Periferie Urbane al programma per la stesura delle Linee Guida per la qualità 

architettonica. Il Direttore Generale della suddetta Direzione, Federica Galloni, parteciperà ai lavori della 

Conferenza di Matera. 

− Abitare il Paese – Città e territori del futuro prossimo – Un nuovo paradigma urbano – Una visione 

olistica per uno sviluppo sostenibile 

Il progetto del Congresso “Abitare il Paese – Città e territori del futuro prossimo”, è stato condiviso 

unanimemente dalla rete delle professioni tecniche, delegandoci ad elaborare il testo da condividere 

anche con ANCE ed altri soggetti, allo scopo di presentarci con un’ampia piattaforma condivisa al 

confronto con il governo su questi temi di particolare rilevanza per il futuro del Paese e della filiera delle 

costruzioni. 

Il testo da noi elaborato durante il mese di agosto è stato approvato dalla R.T.P. nella seduta del 27 

settembre e il giorno 9 ottobre sarà sottoposto alla valutazione degli altri soggetti interessati. 

Il Presidente aggiorna la Delegazione in merito al crollo del Ponte Morandi a Genova, illustrando anche 

contenuti e motivazioni del comunicato stampa di ringraziamento a Renzo Piano. 

Il Senatore a vita, il giorno 28 agosto ha telefonato al Presidente per precisare di essere stato sollecitato 

a fornire idee e non il progetto del Ponte, di competenza degli ingegneri, affinché lo stesso possa 

rappresentare anche un elemento simbolico della rinascita di Genova. 

Nel dare la disponibilità Renzo Piano ha evidenziato la fondamentale necessità di non limitarsi alla 

ricostruzione del Ponte, ma di prevedere anche la rigenerazione della Val Polcevera, da attuarsi 

mediante concorsi di progettazione, auspicando la collaborazione del C.N.A.P.P.C., come già avvenuto 

per il concorso sull’area ex Falck. 

Su questo tema l’Ordine di Genova, con il quale il C.N.A.P.P.C. è in costante contatto, ha attivato un 

efficace rapporto di collaborazione con l’Amministrazione Comunale della città, proprio finalizzato ad 

attivare meccanismi partecipativi e concorsuali per la rigenerazione delle suddette aree ed a tale scopo il 

Sindaco, ora anche Commissario, e l’Assessore all’urbanistica, hanno programmato un incontro in 

Comune con i Presidenti del Consiglio Nazionale e dell’Ordine di Genova, per il giorno 11 ottobre. 

 

 

Paola Muratorio (Liguria) 

Consegna un documento alla Delegazione con una proposta della Federazione Ligure di creare su Genova 

un “Progetto Pilota” per la rigenerazione, l’obbiettivo è quello di creare un modello ripetibile per le varie 

realtà italiane. 

Massimo Caraceni (Abruzzo - Chieti) 
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Segnala l’importanza che il Modello possa rappresentare anche criticità differenti da quella di Genova, quali 

ad esempio le aree terremotate del Centro Italia. 

 
 
Considerazioni ed attuazione dei temi congressuali 

L’Ufficio di Presidenza relaziona sulle attività riprese dopo il Congresso dei vari Gruppi Operativi, e si avvia il 

dibattito: 

Anna Buzzacchi (Veneto) 

Andrea Cirelli (Abruzzo - Pescara) 

Luca Frontali (Emilia Romagna) 

Patrizia Bongiovanni (Toscana - Pisa) 

Daniele Menichini (Toscana) 

 

− Richiesta di condivisione dei documenti dei Gruppi Operativi con gli Ordini territoriali e Federazioni; 

− Studi aperti ha avuto un’affluenza minore di adesioni il secondo anno; 

− Ci sono dati ed attività differenti sul territorio nazionale sugli Studi Aperti, ad esempio a Ravenna si fa 

Architetture Aperte facendo visitare direttamente le architetture realizzate, a Pescara si fanno incontri in 

piazza con artisti; 

− Si chiede supporto al C.N.A.P.P.C. per la stipula di convenzioni Nazionali che possano aiutare gli Ordini 

provinciali nei difficili rapporti con le istituzioni; 

− Si chiede al C.N.A.P.P.C. di poter organizzare a livello Nazionale corsi per i Consiglieri degli Ordini su 

materie di gestione di un ente: Procedure, Privacy, Trasparenza, ecc. 

 

Il CN Paolo Malara comunica che si intende istituire con il Mibac la giornata nazionale dell’architettura. 

 

Il CN Diego Zoppi comunica che l’azione del C.N.A.P.P.C. è proprio mirata a coinvolgere sui temi e problemi 

degli Ordini e iscritti gli enti di governo nazionale. 

 

Il Vicepresidente La Mendola aggiorna la DCR sui GO: Concorsi, ONSAI, Strutture, e illustra l’articolo sulla 

certezza dei pagamenti da introdurre in finanziaria. 

 

Viene data alla richiesta di Vittorio Pierini (Friuli) la risposta che i referenti ONSAI possono partecipare ai 

bandi analizzati e la vera preclusione è per i Consiglieri, qualora l’Ordine abbia dato il patrocino al Concorso.  

 

Il CN Paolo Malara aggiorna su GO Università tirocini esami di stato e SOA. 

 

Viene richiesto di attivarsi anche con i Dipartimenti di Ing. Edile e si evidenziano gli ottimi risultati ottenuti 

in Veneto.  

 

Conferenza Nazionale degli Ordini di Matera 

Leo De Finis (Basilicata - Matera) 

Aggiorna la Delegazione sui preparativi della Conferenza Nazionale e quelli inerenti il 2019 per Matera 

Capitale Europea della Cultura. Nel 2019 a Matera è previsto un incremento di turisti del 1.000% con oltre 

600 eventi di artisti internazionali per 40.000.000,00 €. La Conferenza di venerdì e le Tavole Rotonde di 

sabato si terranno in un auditorium nei sassi per un totale di 400 posti, per il sabato pomeriggio saranno 
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organizzate visite guidate direttamente dai Consiglieri dell’Ordine. Con una Politica che è al collasso, a 

Matera per questo importantissimo evento c’è grande attesa dei Cittadini e delle Associazioni Culturali. 

 

Lilia Cannarella e Diego zoppi (C.N.A.P.P.C.) 

Relazionano sui lavori del sabato mattina con 2/3 Tavole Rotonde, saranno presenti i Direttori dei Ministeri 

della Cultura Europei e si affronteranno i temi del Partenariato, Linee Guida sulla qualità dell’Architettura, 

Fondi Strutturali Europei per i Beni Culturali, ecc.   

Da alcuni presenti vengono richiesti chiarimenti, che i Consiglieri Nazionali forniscono puntualmente. 

 

Anna Buzzacchi (Veneto) 

Luca Pezzali (Emilia Romagna) 

 

− Si deve superare il mero concetto di Vincolo per promuovere il Riuso dei centri storici; 

− Dobbiamo verificare e cercare di capire cosa erano i centri storici prima degli anni ‘60; 

− I centri storici sono cambiati e non sono più quelli degli anni ‘60/’70, ci vuole una nuova analisi; 

− Studio del CRESME su 109 centri storici, demografia, zonizzazioni, aree pedonali, residenzialità, ecc. a 

confronto. 

 

La Delegazione approva la centralità degli argomenti sulla città storica che verranno trattati a Matera. 

Viene data una lettura dell’impostazione dell’OdG della CNO, accertato da parte della DCR che vi è ampio 

spazio per il dibattito, la stessa condivide i vari punti in trattazione. 

 

 

Alle 13.30 si procede con la pausa pranzo 

 

 

 

 

Alle 14.30 riprendono i lavori 

 

Vengono date alcune comunicazioni sull’attività del C.N.A.P.P.C. dai Consiglieri. 

Marco Aimetti (C.N.A.P.P.C.) 

Aggiorna la Delegazione sugli sviluppi del regolamento per l’utilizzo di 100.000,00 € messi a disposizione dal 

C.N.A.P.P.C. agli Ordini per attività rivolte ai giovani under 35 e da lettura di tutti gli articoli. Il regolamento 

sarà presentato alla Conferenza di Matera. 

Da alcuni presenti vengono richiesti chiarimenti, che Aimetti fornisce puntualmente. 

 

Alessandra Ferrari (C.N.A.P.P.C.) 

Aggiorna la Delegazione sugli sviluppi della Festa dell’Architetto 2018 che si terra presso la Biennale di 

Venezia il 16 novembre, illustra il programma della premiazione e della Lectio Magistralis di Dominique 

Perrault,  la mattina del 17 novembre. 
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Franco Frison  (C.N.A.P.P.C.) 

Aggiorna la Delegazione sull’avvio del nuovo Gruppo Operativo “Interni” che si occuperà di supportare gli 

Ordini territoriali con la realizzazione di regolamenti e procedure tipo. 

 

Vengono comunicate le date della prossima DCR: il 22 novembre; della prossima CNO: il 14 dicembre. 

 

Vengono richieste da Gabriella Gedda (Piemonte) delle Linee Guida sulle Federazioni, sia per le nuove che 

per le esistenti e, vista la centralità dell’azione regionale, bisognerebbe studiare forme di incentivazione 

all’unione degli Ordini in tal senso.  

 

Bilancio di Previsione del C.N.A.P.P.C. 2019 

Massimo Crusi (C.N.A.P.P.C.) 

Illustra alla Delegazione il Bilancio Preventivo 2019 proiettando e spiegando i vari capitoli di previsione. 

Da alcuni presenti vengono richiesti chiarimenti, che Crusi fornisce puntualmente. 

Vengono richieste per l’inserimento dell’aspetto della Comunicazione nel capitolo della rivista L’Architetto. 

Il tesoriere si impegna in tal senso. 

 

Viene chiesto al C.N.A.P.P.C. e all’Ufficio di Presidenza la costituzione di un nuovo Gruppo Operativo sulla 

Comunicazione. Si evidenzia il gran numero di GO e come il GO Cultura Eventi si occupi già della questione, 

ma si terrà conto dell’istanza nelle prossime riunioni programmatiche. 

 

Alle 17.00 si aggiornano i lavori alla prossima riunione 

 


